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告别“野蛮生长”的中超值得期待
鲁尼的一纸留队声明， 让中国赛场

与这位曼联球星之间的绯闻终究还是无

疾 而 终 ， 而 在 这 桩 转 会 交 易 失 败 的 背

后， 对于中超联赛也许还将有着更为深

层次的意义。
转 折 点 其 实 正 在 逐 渐 清 晰 。 上 周

六 ， 2017 年超级杯在重庆打响 ， 抛 开

苏宁未能阻止恒大 蝉 联 桂 冠 不 谈 ， 这

两 支 顶 尖 球 队 在 冬 季 转 会 所 表 现 出 的

“不作为” 颇有些深意。 作为当初引领

整 个 中 超 走 上 “金 元 足 球 ” 道路的他

们， 今年却不约而同地收缩开支， 想必

并不是一时心血来潮。 或许， 在大多数

人还没有察觉到时， 风向标又已经竖在

了那里。
在刚刚过去的这个冬天， 虽然仍有

奥斯卡和特维斯来到中国， 但越来越多

的迹象表明， 中超联赛即将告别已经持

续了数年的 “野蛮生长” 阶段， 向着更

加精细的方向发展。

本土化方向理应鼓励

自从恒大在 2011 年宣布以 1000 万

美元引进阿根廷球星孔卡之后， 这支广

州球队就成为了众多中超豪门所效仿的

对象，但在六年之后，恒大掌门人许家印

的 一 番 话 再 次 让 外 界 措 手 不 及 ， “ 到

2020 年 ， 恒大要以全华班阵容实现 夺

冠！ ”
无论外界对于恒大的这一转变持何

种态度， 不可否认的是这支球队又一次

走在了所有人的前面。 当初许家印通过

买高水平外援连霸中超、 两夺亚冠让所

有人记住了恒大， 这次他又给自己定下

了一个更高的目标： 培养一支能夺冠的

纯本土球队。 对于中国足球而言，这是多

么有吸引力的一件事情。
在恒大大张旗鼓地宣布这一目标的

同时， 另一支中超传统强队则低调地将

步子迈得更大。 上周，山东鲁能宣布国脚

赵明剑正式转会河北华夏幸福， 队中另

一名国脚杨旭则被租借至辽宁。 一批成

名球员离开后， 鲁能队中有丰富中超经

验的本土队员只剩王大雷、蒿俊闵、周海

滨等寥寥数人。
好在鲁能主帅马加特心中早已有了

一本谱，“之 前 我 曾 说 过 要 和 鲁 能 一 起

夺冠的愿望，考虑到年轻化的道路初期

比较困难，实现这一目标可能要等待一

些时间。 ”他表示，“目前我们球队的大

名单中有九名 U23 球员，他们具备了征

战中超的能力，只是缺乏经验和战术素

养。 没错，今年我们走了好几位偶像球

员，但我觉得现在是时候培养全新的偶

像了。 ”
其实， 就算是在本赛季引进了奥斯

卡的上港队，也早已开始将巨大财力投

入 到 青 训 中 。 俱 乐 部 总 经 理 隋 国 扬 透

露 ， 过 去 一 年 上 港 的 青 训 投 入 超 过 亿

元，接下来的投入只会多不会少。 今年

年初，上港 U18 梯队已开赴巴西进行为

期一年的集训，期间球队将参加当地正

式的青年联赛，相信这些努力终将获得

回报。

中超新规则颇具看点

俱乐部们正在告别相对粗放的发展

方式， 而实现管办分离的中国足协也正

试图为职业赛场打造一块足够纯净的沃

土。 在今年 1 月进行的足代会上，足协公

布了被外界称为 “18 条 ”的一系列中超

新规，而在联赛即将开始的当下，这些新

规的细则也终于面世，与以往相比，效率

的改变值得称道。
新规细则中颇有一些令人关注。 比

如从 2017 赛季开始，中国足协将聘请第

三方机构对俱乐部财务进行审计， 重点

检查收入、支出、薪酬发放、青少年投入

等方面，并将对外公开收支情况；同时将

统一俱乐部财务账号， 严禁用现金发放

薪酬， 严防俱乐部通过第三方账户支付

费用、违规发放现金等。 此外，足协对中

超和中甲球队的基地和青训梯队建设也

给出了明确的时间表： 训练基地必须在

2018 年 12 月 31 日之前达标，要么拥有

基地的所有权，要么拥有 20 年及以上的

租用权；梯队建设方面，在 2019 年 12 月

31 日 之 前 中 超 俱 乐 部 必 须 拥 有 U19、
U17、U15 三级梯队， 中甲俱乐部必须拥

有 U17、U15 两级梯队，所有梯队必须是

俱乐部在足协注册，不得挂靠。
而在上周六刚刚进行的中超和中甲

联赛工作会议上， 净化赛场也成为了足

协重点关注的问题。 中国足协在会上向

所有俱乐部通报了 2017 赛季必须严打

的“黑五类”行为：严重犯规，暴力行为，
非体育行为，破坏明显的得分机会，对裁

判员判罚表示不满。 值得一提的是，足协

此次还聘请公安部的张晓鹏作为代表，
落实反赌球的培训工作。 资料显示，任职

于公安部治安管理局的张晓鹏近年来曾

参与破获多起特大网络以及线下赌博案

件，他的这方面经验相当丰富。

联赛吸引力持续增长

或许接下来球迷们无法再看到应接

不暇的大牌外援到来， 但这并不会影响

中超的吸引力。

上周，德国付费电视 SportDigital 宣

布已经买下了新赛季的中超转播权，目

前的计划是在第一个月的每个比赛日直

播两场中超赛事。 今年 1 月，由德勤咨询

公布的《中超联赛商业价值评估白皮书》
中给出的最新数据显示：2016 赛季中超

已覆盖了全球 71 个国家和地区，创造了

历史新高，随着 SportDigital 的加入，中超

在世界范围内的影响仍在增加。
商业战场上， 中超的价值也正在被

各方精细化培育。 继 2015 年体奥动力以

80 亿元天价买下五年的中超版权后，东

方 IC 近日在竞标中以三年近 2000 万元

的价格获得 2017-2019 年中超联赛官方

图片的合作版权。 该公司创始人兼 CEO
匡展宇表示， 和中超走到一起缘于公司

对中超品牌价值和潜力坚定的信念。
与此同时， 在新赛季即将开始前一

周， 有关中超新媒体转播权的争夺也进

入白热化。 同样根据德勤咨询公布的《中
超联赛商业价值 评 估 白 皮 书 》，2016 年

由于转播方案改革导致电视播放渠道、
场次和时长受限，累计收视人次较 2015
年的 4.1 亿人次下降 32%。 2016 赛季中

超收视状况的大幅下滑， 与新媒体转播

平台独播形式关系不小。 而在新赛季，新
媒 体 转 播 很 有 可 能 改 变 一 家 独 播 的 状

态， 这对于中超商业价值的提升显然也

将起正面作用。

城市定向赛今起报名

本报讯 作为上海最具规模的人

气赛事之一， 2017 中国坐标·上海城

市定向挑 战 赛 将 于 5 月 20 日 举 行 。
在经过了 预 报 名 阶 段 的 信 息 采 集 之

后， 赛事的正式报名通道将于今日开

启。 预报名阶段已提交队员信息的队

伍可直接通过赛事官网或手机客户端

应用程序进行报名。
本 次 赛 事 共 设 36 条 主 题 线 路 ，

预计招募 20000 名选手参加。 除了往

年 广 受 好 评 的 亲 子 家 庭 、 爱 show、
四海宾朋等线路外， 在 “520” 这个

特殊的日子里， 赛事组委会还精心打

造了 “转角遇到爱” 这一交友体验线

路 ， 让 520 名 单 身 男 女 组 团 寻 找 真

爱。 而去年大热的 “做你的眼睛” 视

障陪跑线路则将融入普通线路中， 让

视障选手与普通人一同感受这座城市

的脉络。 （谷苗）

愈发偏科的中国冬季运动任重道远
札幌亚冬会落下帷幕， 中国代表团位居奖牌榜第三

尽遣主力出战， “过程重在学习”，
这是一周前抵达札幌时中国代表团所承

诺的姿态。 12 金 14 银 9 铜， 位居奖牌

榜第三， 就最终的座次而言似乎与六年

前于哈萨克斯坦的那届亚冬会 并 无 差

别， 然而正如中国代表团团长高志丹所

总结的那样， “日本、 韩国的进步超越

了想象， 我们已被拉开了差距。”
只 不 过 ， 在 设 置 项 目 不 断 变 化 、

“东道主称雄奖牌榜” 定律已成立近 20
年的亚冬会赛场上， 奖牌榜上枯燥数字

的意义其 实 并 不 如 想 象 中 深 远 ， 也 注

定很快就会被遗忘 。 然而作为 平 昌 冬

奥会前的一次重要测验 ， 本届 亚 冬 会

所折射出的诸多喜与忧却将在 未 来 很

长一段时间内被反复提及 。 过 去 这 些

天 ， 当人们欣喜地见证花滑 、 冰 壶 等

中 国 传 统 强 项 复 苏 的 同 时 ， 在 越 野 、
高山 、 冬季两项等雪上项目上 却 依 然

让人难以看清未来的出路与方 向 。 过

多的短板和悬殊的发展差距之 下 ， 中

国冬季运动的发展已不是简单 的 “冰

强雪弱” 就能概括。

历经蛰伏 ， 传统强项迎
来复苏

即便是羽生结弦的缺席， 亦无碍男

子花滑的热度。 在这场亚冬会的压轴大

戏里， 低迷了近一整年的闫涵早已不是

最受瞩目的焦点。 最终的结果并不令人

意外， 东道主选手宇野昌磨凭借着更高

的技术难度夺冠， 而闫涵则排在了师弟

金博洋的身后， 收获铜牌。 这样的结果

并不值得夸耀， 但闫涵却在时隔多时后

又一次成了人们反复提及的名字。 无论

是在阿克塞尔三周跳后展现的 稳 定 姿

态， 还是创运动生涯新高的总分， 一切

都在宣告着他的回归。
历经漫长蛰伏， 期待厚积薄发， 闫

涵所经历的这一切， 也是中国花滑、 冰

壶、 短道速滑等多个传统强项在本届赛

事的表现缩影。 女子单人滑赛场， 自索

契冬奥会即受身体发育问题困扰的李子

君尽管遗憾地与金牌失之交臂， 但只身

赴俄师从名帅米申的成效并不仅仅体现

在其愈发扎实的技术细节之中。 昨夜，
在遭遇了裁判的争议性打分之后， 人们

却在赛后的混合采访区内见识到了一个

截然不同的李子君。“争取今后不给裁判

降组的机会。 ”言辞之间，往昔那个爱哭

的女孩在她身上早已难觅痕迹。 类似的

故事同样发生在韩天宇的身上， 作为短

道速滑男队中唯一在长距离项目具备竞

争力的韩天宇在前两个比赛日中依然表

现得极为迷失， 然而在那场酣畅淋漓的

接力胜利后，那句“全都释放出来”的背

后，韩天宇的心结或许就此打开。
韩天宇、 李子君们的复苏多表现在

过程， 而中国冰壶队则以包揽男女项目

金牌的成绩宣告了强势回归。 颇为特别

的是， 作为曾经的亚洲霸主， 冰壶队两

年前起的沉沦源于新老交替的阵痛。 如

今 ， 青 黄 不 接 的 局 面 依 旧 未 能 根 治 ，
但 结 局 却 大 不 相 同 。 在 高 志 丹 看 来 ，
无论是冰壶还是本届赛事表现 惊 艳 的

单板平行回转 ， 高水平外教的 长 期 任

教以及更为频繁的海外拉练都是进步的

原因所在。
在传统优势项目相继迎来复苏时，

曾为中国冬季项目 带 来 无 数 辉 煌 的 速

度滑冰以及女子短道速滑却成了例外。
若非臧一泽在 500 米项目的幸运夺冠，
女子短道速滑队甚至可能遭遇 全 线 溃

败 的 尴 尬 。 在 范 可 新 成 长 不 如 预 期 ，
队中又缺乏老将压阵的情况下， 这支年

轻的队伍唯有在挫折中慢慢走向成熟。
但论及挫折， 在作为本届亚冬会头

号大项的速度滑冰赛场， 中国代表团的

感受更为深刻。 在主要竞争对手日本、
韩国分获七金和六金的情况下， 高亭宇

的男子 500 米金牌与韩梅的女子 5000

米银牌成了中国队仅有的收获。 在国

家体育总局冬季运动管理中心书记任

洪国看来， 速度滑冰无论训练体制还

是选材模式， 都已到了亟需改革的阶

段。

偏科严重， 雪上项目依
旧停滞

“冰强雪弱” 是长期以来对中国

冬季项目最常见的概括。 即便是在竞

争并不算激烈的亚冬会中， 中国代表

团依然建树寥寥， 在男子跳台滑雪团

体等项目中甚至敬陪末座。
这样的困境并不令人意外， 在中

国队官员朱书墨感慨着跳台滑雪在札

幌的浓郁氛围时， 这项运动在国内却

面临着从业人数不足 50 人， 因雪期过

短每年有一半以上时间无法训练 ， 甚

至 在 选 拔 苗 子 时 被 误 认 为 “跳 水 队 ”
的尴尬局面。

“三分之一项目没开展 ， 三分之

一一脚门里一脚门外 ， 只有三分之一

在 世 界 高 水 平 舞 台 上 。” 在 高 志 丹 看

来， 在不同项目间极为悬殊的发展差

距已成为中国冬季运动亟需解决的顽

症， 这之中几乎所有的强项均集中于

冰上 ， 唯有已在世界范围内具备竞争

力的自由式滑雪空中技巧 （本届比赛

未设项 ） 和单板滑雪支撑起了中国雪

上项目的门面 。 本届亚冬会上 ， 中国

不仅包揽单板滑雪 U 型池男女项目冠

军， 臧汝心于单板滑雪女子回转的意

外摘金 ， 更是一度让不少媒体在报道

中 打 出 了 诸 如 “中 国 雪 上 项 目 崛 起 ”

的标题。
然而 ，在这三枚金牌之外 ，现实或

许比外界以为的更为残酷。 在札幌市的

辖区内， 最远的 雪 场 距 离 市 中 心 不 过

两小时车程 ， 发达的滑雪产业吸引着

日 本 全 国 各 地 的 选 手 前 往 此 处 训 练 。
这样的条件对于国内选手而言 ， 几乎

不可想象 。 “有的雪场从市区往返要

八个小时 ， 一些雪场没有缆车 ， 必须

通过拖牵 。 至于高山项目 ， 国内甚至

连一个高山 雪 场 都 没 有 。 ” 在 高 志 丹

看 来 ， 北 京 与 张 家 口 联 合 申 办 冬 奥

会 的 成 功 对 于 这 些 项 目 而 言 或 许 会

是 转 机 。 至 少 如 今 大 部 分 雪 上 项 目

队 伍 已 拥 有 了 充 足 的 经 费 前 往 海 外

训 练 ， 但 人 才 储 备 的 薄 弱 、 社 会 关

注 度 的 低 下 ， 依 然 深 深 地 困 扰 着 这

些队伍 。
作为平昌冬奥会前最重要的备战

机会 ， 本届亚冬会所展示的是各支队

伍竞技水平的高下。 然而，札幌之旅对

于中国冬季项目而言，意义却不仅限于

此。 正如任洪国所

言 ， “北 冰 南 展 西

扩 战 略 提 了 20
年，但是推进起来

困难重重，希望申

冬 奥 的 成 功 成 为

提速器，不仅要在

竞 技 水 平 上 有 所

收获，更重要的是

拓宽参与面。”
（本报札幌 2

月 26 日专电）

如泛黄情书寄托渴望

拜谒札幌奥林匹克博物馆多少意

外。 若非在大雪纷飞的大仓山里迷了

方向， 一心只为奔赴滑雪场的我 ， 本

不 会 产 生 “找 个 地 方 暖 暖 手 休 息 下 ”
之类的念头。 就算翻过再多有关札幌

的旅游指南， 也很难找到关于博物馆

的详细描述。 它为何存在 ， 往来者又

是何人？ “不是前往一旁雪场滑雪的

游客， 就是有些年岁的当地人。” 这是

我从展馆的志愿者口中得到的答案。
45 年的时光并不短暂， 博物馆墙

面上的照片大多都已随着主人公们的

年华老去而微微泛黄 。 那时候 ， 代表

世界最高水平的冬奥会滑雪选手们还

踏着木制雪板 ， 雪场简陋得犹如今天

带着娱乐玩票性质的滑雪度假村 ， 但

就是这么一幅幅看似过时的画面 ， 却

犹如泛黄的情书般承载着令数代札幌

人念念不忘的美好回忆。
没有人会怀疑这座城市对于冰雪

的疯狂， 只是如果这份情感的维系只

因赛场上迸发出的片刻激情 ， 又该如

何解释为什么时隔几乎半个世纪之后，
在当初那批曾亲眼目睹冬奥盛况的市

民都已离开各自的岗位时 ， 札幌依然

愿意为了申办 2026 年冬奥会而拼了命

地努力？
“这座城市的轨道交通 、 高速公

路以及整个旅游业 ， 都是因为冬奥会

才得以建立。” 如果你曾通过老照片见

识过在 1972 年冬奥会前后两三年， 札

幌火车站恍若隔世般的巨变 ， 就不难

明白早稻田大学教授原田宗彦的这番

话———那届冬奥会是札幌向旅游城市

成功转型乃至向现代化都市升级的主

要 动 能 。 从 仅 有 少 数 原 住 民 居 住 的

“荒地 ”， 到人口规模突破 190 万的日

本第五大城市 ， 这样的发展速度除了

札幌， 全球唯有占据着本国经济 、 政

治所有资源的肯尼亚首都内罗毕。
并不是每座留下冬奥印迹的城市

都 能 逐 步 走 上 正 轨 ， 若 要 寻 找 反 例 ，
不妨看看如今回归萧条的索契 。 很多

时候， 冬奥会为一座城市带来的并非

直接的经济效应 ， 而是转型发展的契

机。 札幌的特别不仅在于其质地柔软

的粉雪， 抑或毗邻闹市的雪场 ， 与对

冰雪的狂热一样 ， 这座因明治维新而

被 从 零 开 辟 的 城 市 （明 治 维 新 伊 始 ，
首位开拓史来到当地 ， 日本人将此视

为札幌的 “诞生”）， 从建立之初就与

强烈的进取心联系在了一起。
45 年前那场奥林匹克盛事留下的

红 利 仍 在 支 撑 着 札 幌 的 发 展 与 运 行 ，
但当社会结构老龄化 、 城市基础建设

陈旧的弊端逐渐暴露 ， 札幌人脑海之

中浮现最多的恰恰又是冬奥会 。 “只

有体育可以让一座城市从无到有 、 凭

空建立，” 在札幌已决定向日本政府提

交申办 2026 年冬奥会申请的当口， 札

幌环球体育委员会事务局局长西村达

也的言辞难免有些绝对与夸张 ， 但若

换个角度思考， 我们也确实很难想到，
还有什么能如冬奥会一样为这座城市

带来如此翻天覆地的变革与新生。
（本报札幌 2 月 26 日专电）

记者手记

■本报特派记者 谢笑添

体彩千万大奖落申城

本报讯 体彩大乐透第 17019 期

2 月 20 日 开 奖 ， 全 国 井 喷 11 注 头

奖， 5 注为 1003 万元追加投注头奖，
上海彩民收获其中 1 注追加头奖。

上海开出的千万头奖出自闵行区

09119 网点， 中奖彩票为一张 “7+2”
复式追加票， 投入 63 元， 共中出一

等奖 1 注、 三等奖 10 注、 四等奖 10
注， 单票擒奖 1010 万元。

2 月 23 日 ， 中奖彩民在家人陪

伴下前往兑奖处领奖。 “我购买体彩

已三年时间， 只懂超级大乐透玩法，
每期号码都是自己选择， 组合成几组

小复式， 两年前也中过一次 20 万元

的大乐透二等奖。”
这 位 彩 民 此 次 购 彩 共 花 费 105

元 ， 购买了三张 体 彩 大 乐 透 小 复 式

票， 其中一张就收获了超级幸运。 值

得一提的是， 彩民购彩后将彩票放在

网点业主处就去外地出差， 次日接到

业主来电方知自己命中大奖。
在兑奖处， 幸运彩民向上海体育

基金会捐款 2 万元。 他表示： “能中

奖觉得非常感恩， 希望帮助一些有需

要的人。” （文彬）

■本报特派记者 谢笑添 沈雷

上海男篮逃过一劫

“弗神”火线回归

本报讯 （记者谢笑添） 作为本赛

季最抢眼的外援之一， 吉默·弗雷戴

特对于上海队的影响不言而喻。 然而

谁也未曾料到 ， 上 一 轮 缺 少 了 “弗

神” 的上海男篮会在深圳遭遇到如此

惨痛的失利。 昨夜， 千呼万唤之下，
初为人父的弗雷戴特再度回归球场，
而他则再一次用统治级别的表现证明

了自己的价值。
在昨晚进行的 CBA 季后赛首轮

第二回合较量中， 上海男篮在第四节

最后时刻被深圳队外援以一记中投拖

进加时赛。 在决定胜负的胶着时刻，
李慕豪等深圳主力球员先后出现抽筋

症状， 而常规时间内手感冰冷、 三分

命中率一度跌破两成的弗雷戴特却突

然觉醒， 连续命中两记三分， 最终帮

助球队以 107 比 99 战胜对手， 将大

比分扳为 1 比 1 平。 全场比赛， “弗
神 ” 又一次砍 下 全 场 最 高 的 39 分 ，
而常规时间内发挥出色、 帮助球队紧

咬比分的刘晓宇与盖尔雄·亚布塞莱

则分别砍下 21 分和 27 分。
昨 日 清 晨 6 点 方 从 美 国 飞 抵 上

海， 经短暂调整即上场作战， 对于如

此紧张的行程， “弗神” 坦言有些吃

不消， “比赛时确实有些累， 投篮感

觉也不是很好， 比赛里一直在尽量调

整腿部力量。 所幸， 比赛时没有出现

什么伤病， 我会调整好身体的。”
本轮的其他三组较量中， 面对核

心哈达迪缺阵的四川男篮， 广东主场

123 比 99 轻松取胜 ， 距离晋级半决

赛仅一步之遥。 上一轮告负的新疆与

广厦则分别战胜山东与辽宁， 将大比

分改写为 1 比 1。 本周三， 上海男篮

将继续坐镇主场， 迎来与深圳的第三

回合较量。

札幌亚冬会落下帷幕， 本届赛事吉祥物 EZOMON 在闭幕式上向大家告别。 视觉中国


